



AUTOR DE "EL OTRO SENDERO":

Hernando de Soto con Comerciantes Callejeros

- El economista peruano escuchó la realidad del comercio ambulante legal e ilegal chileno, relatada por sus propios protagonistas.

Luego de escuchar por espacio de una hora varias intervenciones de representantes del comercio ambulante legal e ilegal, el economista peruano Hernando de Soto dijo que en Chile, al igual que en el resto de las sociedades latinoamericanas que conoce, se advierte que a sus ciudadanos "tampoco les gusta la clandestinidad".

De Soto, autor del libro "El otro sendero", se reunió ayer en el local del Centro de Estudios Públicos con aproximadamente 40 dirigentes del comercio ambulante santiaguino.

Arturo Fontalne, director del CEP, alentó a los asistentes a contar sus experiencias con plena libertad y franqueza. La mayoría de los dirigentes del ámbito informal se quejó de la represión policial, del requisamiento de sus mercaderías ("que nadie sabe donde va a parar") y de la negativa de los municipios a otorgar permisos para trabajar en la vía pública. Todos, asimismo, expresaron su deseo de ingresar a la legalidad para "ser contribuyentes". Informaron que son abastecidos por comerciantes y grandes distribuidores legales.

Los del rubro formal, a su vez, luego de señalar que también comenzaron como ilegales, destacaron que operan en un ambiente muy inestable, con permisos "temporales y precarios". Una dirigente de las ferias libres de Ñuñoa, no obstante, dijo que el sector que no presenta, que cuenta con todos los per-

misos, mantiene "muy buenas relaciones con el alcalde". Aseguró también que, en lo que se refiere a ferias libres, en las municipalidades de Macul y Peñalolén, hay conductos abiertos para tramitar permisos.

Otro comerciante ambulante legal, hizo ver que el problema de los ilegales se reduce a Santiago, al centro de la ciudad. Según él, en el resto del Gran Santiago, no hay mayores dificultades para trabajar de acuerdo a la ley.

De Soto, que estudió en profundidad este fenómeno en su país, dijo que de las intervenciones se podía concluir también que los sectores formales que hoy mantienen relaciones cordiales con la autoridad, tuvieron en su momento los mismos problemas que actualmente enfrentan los ilegales, los cuales fueron superados después de un prolongado "empeño común por salir adelante".

Estas revelaciones, agregó De Soto, constituyen igualmente un desmentido contra aquellos que piensan o dicen que a los ilegales les gusta permanecer en esa situación. "Las declaraciones que hemos escuchado sin ninguna duda provienen de gente de trabajo, que quiere integrarse a la sociedad y que no tiene ningún deseo en transgredir la legalidad", agregó.

De Soto, por último, dijo compartir la opinión expresada por un dirigente, quien llamó a los comerciantes a unirse para luego buscar soluciones.

Hernando de Soto con comerciantes callejeros [artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hernando de Soto con comerciantes callejeros [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)